
主办：中共大连大学委员会 出版：大连大学党委宣传部

2017年9月4日 第572期 国内统一刊号CN21-0838/（G） http：//202.199.159.216 E-mail:dldxnewspaper@sina.com

本版编辑 陈苏琳

本报讯 8月 29日上午，我校在锦程

楼多功能厅召开 2017-2018学年第一学

期期初中层干部会。党委常委、校领导、

副处级以上干部，三岗以上教授，各民主

党派负责人，无党派代表人士，市级以上

党代表、人大代表、政协委员出席了会

议。会议由副校长苑迅主持。

会上，潘成胜校长代表学校党委、行

政对新学期工作进行了部署。本学期我

校学校工作的总体思路是：全面贯彻党

的十八届六中全会精神和习近平总书记

系列重要讲话精神，以大连大学第三次

党代会确定的奋斗目标与发展方略为引

领，全面深化教育综合改革，大力推进

“十三五”教育事业发展规划实施。以国

家“双一流”建设为契机，着力调整学科

和专业结构，提升学科和专业层次,培育

特色；以东北老工业基地振兴为依托，着

力科技创新和成果转化，提升服务地方

经济和社会发展的能力；以《大学章程》

的实施为重点，着力提升依法治校的水

平，稳步推进学校事业健康发展。潘成

胜校长从党建与思想文化建设工作、发

展规划与学科建设工作、教学与大学生

创新创业工作、科研与产业工作、学生工

作、人事人才与财务审计国资等系列工

作、校园基本建设与总务后勤保卫图书

档案等系列工作、国际国内合作与交流

工作、医学教育与医疗卫生工作等九个

方面对我校本学期工作进行了全面部

署。为推动本学期工作更好地完成，潘

成胜校长对与会者提出要求：作“两学一

做”学习教育的模范，做敬业担当、推动

学校“双一流”建设的模范，做良好校风

落实的模范。潘校长要求大家要坦诚相

待、心胸宽阔、团结一致，为学校的发展

营造良好氛围。

会上，纪委吴高飞书记传达了大连

市委书记谭作钧在全市领导干部警示教

育大会上的讲话精神。

会议最后，苑迅副校长要求与会者

认真传达此次会议并抓好落实，促进学

校发展建设。

本报记者晓晨

本报讯 近日，从中央军委装备发展

部下达“十三五”装备预研领域基金2017
年度立项通知中获悉，本年度我校装发

装备预研领域基金项目共获批4项（其中

重点项目 1项），涵盖信息科学与技术领

域和先进材料领域，无论从立项数量、质

量和研究领域等方面均取得了历史性突

破！

具体包括：我校通信与网络重点实

验室在我校国防科研传统优势领域信息

科学与技术领域获批 3项领域基金项目

——杨力教授获批1项重点项目，丁元明

教授、吕亚娜博士分别获批 1项一般项

目；环境与化工学院先进材料领域惠宇

博士获批1项一般项目。

中央军委装备发展部预研领域基金

属于装备应用基础研究范畴，主要着眼

装备技术体系全领域，瞄准装备现实需

求和未来十年发展需求，以装备应用为

背景，精炼概念和发展路径，提升新技术

的成熟度；针对装备发展的重点难点技

术问题，研究机理、寻求规律、积累数据，

为关键技术攻关提供基础支撑；围绕装

备技术领域长期存在的共性基础问题，

需要持续开展的应用基础研究工作。

本年度中央军委装备发展部领域基

金项目全省仅有包括大连理工大学、东

北大学等 4所高校获批。我校项目获批

数量仅次于大连理工大学，列全省高校

第二位。 科技处范松国

我校中央军委装备发展部
装备预研领域基金
立项工作再获新突破

本报讯 8月 17日，国家自然科学基

金委公布了2017年优秀青年科学基金项

目（简称“国家优青”）评审结果。经过函

评、现场答辩评审，我校信息工程学院副

院长，杨力教授获得资助，资助经费 130
万元。实现了我校国家优青项目的历史

性突破。

国家优青项目的竞争非常激烈。根

据国家自然科学基金委员会官网统计数

据，2012 年首批国家优青的受理申请

项数就高达 3587 项，平均资助率仅为

11.15% （不包括很多申请后并未受理

的项目数）。2017年共有 399项国家优

青获得资助立项。从统计结果来看，

2017年国家优青全国共有 152家单位获

得。其中，辽宁省仅有 5家高校获得，

分别是：大连理工大学获批 4项，东北

大学获批 2项，大连大学获批 1项，大

连医科大学获批 1项，沈阳农业大学获

批 1项。杨力教授作为我校自身培养的

首位“国家优青”，此次项目的获批标

志着我校科研水平迈向新的台阶，也

标志着我校高层次人才培养工作取得了

重大突破。

国家自然科学基金优秀青年基金项

目2012年开始实施，旨在支持在基础研

究方面已取得较好成绩的青年学者自主

选择研究方向开展创新研究，促进青年

科学技术人才的快速成长，培养一批有

望进入世界科技前沿的优秀学术骨干。

每年资助 400项，资助期限为 3年，要

求申请人男性未满 38周岁，女性未满

40周岁。国家杰青和优青已经成为中国

人才梯队最重要的两个台阶，几乎是每

一个中青年学者的奋斗目标，也是每一

个高校和科研单位所必争的人才。

本报讯 8月23至8月26日第十二

届全国大学生“恩智浦”杯智能汽车竞

赛全国总决赛中，我校电磁普通组（由

信息工程学院刘让宝、蒙建源、肖朝阳

三名学生组队，指导教师胡玲艳、姜英

华）和电磁追逐组（由机械工程学院韦

佳宝、徐键恒、胡世贵三名学生组成，

指导教师谢景卫）在决赛中创造辉煌，

摘得2项全国一等奖，全国一等奖获奖

数量在东北地区参赛高校中排名第

一。

该赛事由教育部高等学校自动化

类专业教学指导委员会主办，原名全

国大学生“飞思卡尔”杯智能车竞赛，

是教育部倡导的大学生科技竞赛之

一，也是 2017年辽宁省普通高等学校

本科大学生创新创业竞赛项目之一。

从 2006年至今，全国大学生智能汽车

竞赛已经吸引超过10万多名高校学生

参加比赛，现在每年参加分区赛的预

选队伍已经接近2000支。

据了解，在备赛近一年的期间里，

我校以智能引擎工作室、智能控制工

作室和机电实践班学生为主的参赛队

员，在胡玲艳、王淑芬等老师的指导

下，认真研究准备，在机构设计与组装

调试、电路设计、程序编写、算法优化

等方面做了大量工作。今年暑假期

间，指导老师和参赛队员放弃休假，在

素质教育基地的创新工作室中全身心

投入到备战中，并在障碍物识别、摄像

头视觉图像处理、摄像头+超声波信号

融合、大小圆赛道处理、大小坡路处理

等方面做了创新性的尝试，较大程度

上提高了赛车的稳定性和可靠性。

创新创业学院谢景卫

本报讯 8月 25日-26日，2017中国计算机应

用大会暨互联网+医疗与健康学术会议在银帆宾馆

胜利召开。本次大会是由中国计算机学会主办、

大连大学和中国计算机学会计算机应用专业委员

会承办，是中国计算机应用领域一年一度的全国

性高水平学术盛会。大会主席由中科院姚建铨院

士和我校潘成胜校长担任。国家工信部、商务

部、中国医药卫生事业发展基金会、大连市经信

委、大连市卫计委、大连市科技局和大连市科协

等单位的领导，以及来自全国高校、科研机构、

医疗机构、企业和社会团体的代表等二百余人参

加了本次盛会。

大会以“互联网+医疗与健康”为主题，研讨

“互联网+”背景下的智慧医疗与健康相关的基础

理论、关键技术、先进方法、系统应用等方面的

科学与产业问题，邀请院士和国内外“互联网+”

与智慧医疗领域的顶级专家学者作大会特邀报告

及专题论坛，介绍国内外最新科研动态与进展，

并通过成果展示进一步推动产学研合作的深度融

合，促进信息技术、医疗卫生技术及管理技术的

交叉融合，促进我国智慧城市快速发展，特别是

智慧医疗与健康相关产业与应用的更好发展。

开幕式上，中国医药卫生事业发展基金会会

长杨利明、中国计算机学会常务理事漆锋滨、大

连大学校长潘成胜、大连市科学技术协会主席李

敏分别致辞，向大会的召开表示祝贺。

会上，天津大学教授、中国科学院姚建铨院

士首先就新一轮科技革命及物联网技术的发展作

专题报告，全面介绍了新一轮科技革命、从工业

物联网到智慧城市、健康养老跨界服务应用示

范、智慧海洋及智慧空间等前沿科技、产业和应

用情况。英国德蒙福特大学首席科学家陈立明教

授、挪威奥斯陆大学终身正教授张彦博士分别结

合国际发展形势，作了题为“未来集成医养生态

系统”和“互联网+智慧城市”的前沿报告。另有

来自北京大学、中国科学院、中国计算机学会、

国家工信部、北京医院等单位的多位专家从不同

角度介绍分析了相关产业、技术的发展及应用情

况。

我校潘成胜教授、杨力教授和张树龙教授作

为会议特邀专家，从智慧城市宏观发展到具体科

学研究及应用等方面作了精彩的报告。

近 20场高层次的学术前沿报告、产业发展报

告，为参会者提供了难得的科技盛宴。会议同期

举办的科技成果展、优秀论文展及产学研合作洽

谈也受到了参会人员的广泛关注与赞益。

本次会议得到了国家相关部委及大连市地方

政府部门的大力支持，得到了大连本地企业的广

泛关注和支持，将会对大连乃至全国智慧城市的

建设和发展起到积极的推动作用，同时也将进一

步促进我校信息学科与医学学科的交叉融合，促

进我校综合实力的更快更好发展。 科技处汪祖民

本报讯今年我校本科招生计划3644人，生源范围覆盖30
个省（自治区、直辖市）。其中外省规模2591人，占招生总规

模的71%，生源结构比例继续保持优化。生源质量稳步提升，

省内录取分数排名位次继续在二本高校中保持前列水平。

2017年我校在各招生省份一本文理录取平均分分别高出

一本线 30、47分；二本文理录取平均分分别高出二本线 82、
90分。其中，辽宁省录取情况如下：

我校在辽宁省录取一本文理科最低为 539、523，分别高

出一本线 7、43 分；辽宁省录取一本文理科平均分分别为

545、531，分别高出一本线13、51分，为我校近年来在辽宁

一本批次录取最好水平。

我校辽宁省录取二本文科最低 522分，与一本线相差 10
分，比二本线高94分，位列省内二本高校第4位；二本理科最

低475分，与一本线相差5分，比二本线高125分，位列省内

二本高校第 4位。辽宁省录取二本文理科平均分分别为 529、
488，文科平均分与一本线接近，理科比一本线高出8分。辽

宁省录取分值达到我校在辽宁省录取的史上最高值，继去年跻

身省内二本高校前列之后，2017年继续保持前列水平。

招生就业指导处刘杨

本报讯 8月 29日至 31日，我校迎来了来自

全国各地的 4000余名研究生和本科新生，他们

将在连大这片沃土上追寻青春梦想，开启人生

新的篇章。

学校领导高度重视迎新工作，成立了2017级
新生迎新工作领导小组，召开迎新工作筹备会，

并制定《大连大学 2017年迎新工作方案》。8月
31日是新生集中报到日，校领导、党委常委、校长

助理、秘书长，学校办公室、招生就业指导处、学

生处、党委宣传部、总务处、保卫处等部门负责人

走访各学院检查并指导迎新工作，要求师生做好

新生报到的接待工作，以细致、高效的服务，竭诚

为广大新生及家长提供热情、周到的服务，展现

我校良好的校风校貌，保证学校迎新工作安全、

有序进行。

迎新期间，各部门密切配合、通力协作，为新

生及家长提供全方位的优质服务。各学院结合

学院特点和专业特色，精心设计迎新接待工作，

通过展板、宣传栏、家长会等形式积极积极宣传

展示我校办学实力、人才培养优势。 综文

本报讯 8月28日，学校召开会议，部署党风廉政建设党

委主体责任和纪委监督责任的述职工作，安排文明家庭评比

等相关事宜。纪委书记吴高飞主持会议，各党总支（党委、

直属支部）书记和纪委办公室人员出席了会议。

纪委副书记张言东就计划于2017年年底开展的党风廉政

建设党委主体责任和纪委监督责任的年终述职工作进行了安

排。工会主席郭旭就学校纪委和工会将于近期开展的文明家

庭评比工作布置了评选条件、办法、材料报送等事宜。纪委

书记吴高飞作总结发言。对落实党风廉政建设党委主体责任

和纪委监督责任的述职工作，吴书记要求，要认识到“两个

责任”的重要性：一是落实“两个责任”是党章所决定的；

二是落实“两个责任”是形势所趋；三是落实“两个责任”

是顺势而为。要把“两个责任”的落实抓深抓细，做到明

责、尽责、追责。本学期将对各党总支（党委、直属支部）

落实“两个责任”情况进行抽查，年终党总支（党委、直属

支部）书记进行述职。关于文明家庭评比工作，吴书记说，

这在我校是第一次，也是我校干部作风建设的一个载体，要

落实调查、评比、公示等环节。 纪委办公室张意志

本报讯 日前，辽宁省委常委、大连市委书记

谭作钧，大连市长消盛峰等领导对我校经济社会发

展研究中心主任吴高飞教授主持完成的研究报告

《加快大连储能产业发展的几点建议》给予批示。

这一研究成果为政府能源管理部门出台相关政策提

供了依据，为我市推动新能源产业发展创造了条

件。

一直以来，我校高度重视为大连市地方经济社

会发展服务。2017年 1月，我校与市人民政府发展

研究中心合作建设决策咨询创新研究基地正式在

经济社会发展研究中心挂牌，此次研究报告就是依

托创新研究基地为我市储能产业发展建言献策。

当前储能产业是我市重点发展的战略性新兴

产业。为了推动我市储能产业发展，针对储能产

业发展中存在的技术领先优势并未形成、财政支

持力度不大、支持政策的实际操作性不强等三个

方面的主要问题，大连大学经济社会发展研究中

心组建了以中心主任吴高飞教授为组长，环化学

院潘立卫教授、对外合作处杨广敏老师为组员的

课题组。课题组深入新能源企业调研，提出了加

快我市储能技术的创新步伐，加大政府政策扶持

力度和加强储能企业高层次人才引进工作等方面

的对策建议，并上报市政府。研究报告在推动大

连市产业结构调整，助力东北老工业基地的全面

振兴具有重要的现实意义。我校校长潘成胜对市领

导的批示高度重视，要求：“我校环化学院等要积

极进入大连储能产业领域，为大连两先区建设贡献

力量。” 对外合作处杨广敏

本报讯 8月22日，新学期开学第一天，校长潘成胜、副

校长柏丹、校长助理麻凤海、秘书长马荣霞，学校办公室、

教务处、学生处、招生就业指导处、总务处、基建处、保卫

处、网络与信息中心、学生宿舍管理中心等相关职能部门负

责人对校园开学工作情况进行了巡视，并听取相关负责人工

作汇报。

首先，潘成胜校长一行巡视了新生宿舍、教室等场所。

潘校长强调，管理工作要转变观念，要牢固树立以学生为中

心的理念，多学习借鉴国外大学先进的管理经验，加强各方

面管理工作。在教学服务环节，一定要保证各类教学设备处

于完好的工作状态，为提高课堂教学质量提供良好的技术保

障。在学生服务方面，一定要从细节落实，加强管理，像对

待自己的孩子一样对待学生，努力为学生创造良好的居住环

境。随后，潘成胜校长一行巡视文科实验楼、新文科楼连

廊、消防管网改造等施工现场。潘校长在巡视中指出了工作

中存在的问题，并要求相关部门对存在的问题立即进行整

改，在保证科学施工、文明施工的前提下，加快校园环境改

造进度，为新同学入校营造一个干净整洁、舒适优美的环

境。最后，潘成胜校长一行巡视生命科学与技术学院。装修

改造后的生命科学与技术学院楼焕然一新，学院有了良好的

教学、科研、办公环境。潘校长对学院搬迁等工作给予肯

定，同时希望学院领导要带领全院师生充分利用先进的教学

资源、实验资源，积极开展各类教学科研活动，争取获得更

多教学科研成果，为学校创一流地方大学做贡献。

为做好新学期开学前的准备工作，学校利用假期在校门

口、行政楼门口、综合楼、新文科楼、新理科楼、人工湖等

区域配置使用鲜花 18600株，增加人工湖燕尾草栽植 60平；

并做好相关设施的检修工作，以及建立综合物流服务中心。

学校对所有教室的多媒体教学系统进行逐一检查和调试，保

证 140多个多媒体教学设备都处于良好状态。对全校网络设

备、应用系统平台、云数据中心、一卡通系统等进行全面彻

底检查，确保广大师生正常使用校园网络。 宣传部李媛

我校承办中国计算机应用大会

我校一课题建议获市领导批示

我校生源结构
优化、质量优异

学校纪委召开会议
落实“两个责任”

潘成胜校长巡视
新学期开学工作情况

敬业担当、推动学校“双一流”建设

本报讯 近日，在第十三届“博创

杯”全国大学生嵌入式设计大赛暨第一

届恩智浦专项赛总决赛中，我校信息工

程学院物联网 14级赵亚芬、郭家俊和

通信14级张鹏三位同学，在王东、刘艳

两位老师指导下完成的作品《基于

LPC824的智能护眼台灯》荣获一等奖。

本次赛事由中国教育部高等学校

计算机类专业教学指导委员会、中国电

子学会主办。共有来自 200多所学校

的近500支队伍报名参加本届赛事，通

过各赛区严格筛选，最终有 85支标准

赛及恩智浦专项赛15支队伍进入全国

总决赛。 信息工程学院王冬

本报讯 8月 31日，2017全国大学

生电子设计竞赛的复评工作在西安交

通大学和西安理工大学落下帷幕。经

过专家的评审和投票，我校由谢景卫老

师指导、机械工程学院韦佳宝、徐键恒、

胡世贵三名同学组成的代表队在“滚球

控制系统”项目获得全国一等奖。这是

我校再次在该项赛事上获得全国一等

奖。

全国大学生电子设计竞赛由教育

部高教司、工业和信息化部人教司共同

主办，是我国最高级别的学科竞赛之

一。该赛事难度大，获奖率低，全国奖

项的获奖率为参赛总人数的 8%，其中

一等奖获得者仅为参赛总人数的

2.4%。今年的赛事共有来自全国1066
所高等院校的 14406 只代表队，共计

43218名同学报名参赛。

我校参赛师生利用假期时间，从8
月9日至12日进行了四天三夜的作品

制作，在8月15日的作品测试评审中以

满分位居全省控制类题目第一名，又先

后通过全体封闭综合测评（复合信号发

生器的设计）、全国专家复测，过关斩

将，最终获得本科组全国一等奖一项，

并将出席全国竞赛组委会于12月在北

京召开的颁奖大会。

我校高度重视学科竞赛工作，特别

是创新创业学院成立以来，进一步加大

了对大学生创新实践基地的投入，加强

了对创新实践基地的管理，强化了指导

教师团队的建设，为学生创新实践活动

的开展提供了有力保障。电子设计竞

赛是我校长期组队参加的有广泛影响

的竞赛项目。多年来，以工作室为依

托，在李泽光、谢景卫、胡玲艳、蓝健、贺

明妍等教师的指导下，参赛学生团结协

作，刻苦钻研，取得了优异的成绩。电

类大学生创新实践平台管理规范，起到

了良好的示范作用。学校将认真贯彻

“大众创业、万众创新”的精神，继续加

强大学生创新实践活动，点面结合，进

一步提升学生的创新实践能力。

创新创业学院谢景卫

学子首获“博创杯”
全国大学生嵌入式设计大赛一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖

学子在全国大学生
智能汽车竞赛喜获2项全国一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖

学子再获全国
大学生电子设计竞赛一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖一等奖

杨力教授获批国家自然科学基金
优秀青年基金项目

新闻链接

杨力:信息工程学院教授，致力于

空间信息网络协议理论与传输技术等

研究。主持完成了我校第一个国家863

计划重点项目，带领团队研发了我国

首个空间信息网络协议SNPv1.0版，参

加了我国863第一次空间信息网络地面

演示验证和第一次跨区域应用演示验

证，研发的我国首台空间信息网络链

路控制设备作为国家863 标志性成果参

展国家“十二五”科技创新成就展，

成果获国家科技进步二等奖、辽宁省

技术发明一等奖、辽宁省科技进步一

等奖，发表相关学术论文 20 余篇，授

权发明专利7项。

杨力教授曾荣获辽宁省优秀科技工

作者称号和大连市青年科技奖，入选辽

宁省优秀人才支持计划、辽宁省百千万

人才工程和大连市杰出青年科技人才支

持计划。目前，担任国家 CCSDS （空

间数据系统咨询委员会） 专家组专家，

国际太空常务理事，中国指挥与控制学

会C4ISR理论与技术专业委员会委员，

大连市计算机学会理事，YOCSEF大连

AC委员，是国家自然科学基金委通讯

评审专家，通信学报、网络与信息安全

学报等期刊审稿人。 科技处侯剑华

我校喜迎2017级新生

潘成胜校长与新生亲切交谈。 摄影晓晨


